

Fecha: 20-03-2025
 Medio: El Mercurio de Valparaíso
 Supl.: El Mercurio de Valparaíso
 Tipo: Noticia general
 Título: "En México existe una protección patrimonial por ley, eso facilita que haya un mayor cuidado"

Pág.: 5
 Cm2: 520,4
 VPE: \$ 1.251.465

Tiraje: 11.000
 Lectoría: 33.000
 Favorabilidad: No Definida

ENTREVISTA. **LAURA MORENO RODRÍGUEZ**, embajadora de México en Chile, sobre la protección del legado cultural e inmaterial:

"En México existe una protección patrimonial por ley, eso facilita que haya un mayor cuidado"

Daniel Esparza Salfate
 ciudades@mercuriovalpo.cl

La embajadora de México en Chile, Laura Moreno Rodríguez, es doctora en Historia Moderna y Contemporánea y académica e investigadora en la Universidad Nacional Autónoma de México. Además, fue directora general del Archivo Histórico Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores de su país y es autora de varios textos de investigación con relación a los exilios latinoamericanos y la seguridad nacional.

En su cargo de embajadora lleva casi dos años y ha encabezado diversas actividades con el objetivo de estrechar los vínculos de cooperación con nuestro país.

Durante una visita que realizó ayer a la región conversó con *El Mercurio de Valparaíso* y detalló los motivos de su paso por la Ciudad Puerto, además de relevar la cercana relación que posee nuestro país con México y las acciones que realizará a futuro en Chile. Abordó, también, otros temas de contingencia, entre ellos, las tasas arancelarias que ha intentado impulsar Donald Trump desde que asumió como presidente de Estados Unidos.

- ¿A qué se debe esta visita a Valparaíso? ¿Qué actividades está realizando en la ciudad como embajadora?

- La embajada vino a visitar las es-

"Vinimos también a visitar a la nueva alcaldesa Camila Nieto. Siempre tenemos ese acercamiento con cualquiera de las autoridades que correspondan".

cuelas México que existen acá, que son nuestras escuelas de los programas que tiene la Agencia Mexicana de Cooperación. Vinimos a entregar unos libros de texto, materiales educativos y a platicar un poco con los profesores sobre cuál es la misión de estas escuelas, cómo van los alumnos, etcétera. Y por otro lado, vinimos también a visitar a la nueva alcaldesa Camila Nieto. Siempre tenemos ese acercamiento con cualquiera de las autoridades que correspondan para dar seguimiento a los proyectos que tenemos en conjunto o que tenemos con la administración pasada. Primero presentamos como representante de nuestro país y, segundo, platicar también con ella de posibles proyectos de carácter educativo, cultural que podamos desarrollar en conjunto, que es lo que más nos importa recalcar actualmente.

ESTRECHAS RELACIONES

- ¿Cómo ve la relación entre Chile y México, en especial entre Valpa-

raíso y México, teniendo en cuenta que nuestro puerto es de los principales puntos de exportación de mercancía a su país?

- Bueno, la relación entre México y Chile yo creo que siempre ha sido muy fraterna. Realmente ha sido algo muy natural entre nuestros países. Nosotros tenemos comunidad mexico-chilena desde hace ya mucho tiempo y eso, pues, nos facilita mucho acercarnos entre nosotros. Tenemos nuestras escuelas, que es lo que nos interesaría mucho rescatar. Obviamente, también tenemos mucha relación con las universidades de acá, con la Universidad Católica, etcétera. El año pasado hicimos la exposición ("Pasajes de la solidaridad de dos naciones hermanas: México-Chile a 85 años del exilio republicano español"), una exposición que también la montamos acá. Un conversatorio también, tenemos el Fondo de Cultura Económica que ustedes también ya lo conocen. Y con Valparaíso me parece que es una ciudad muy importante, tanto culturalmente hablando como a nivel de puertos. Desde el año 2008, Xochimilco, que fue una de las ciudades hermanas, y Veracruz firmaron un Acuerdo de Ciudades Hermanas con Valparaíso, que tiene que ver, básicamente, con promocionar diversas actividades culturales y artísticas entre estas zonas. La idea sería seguir estrechando esa relación, tanto con alguna ciu-



LA EMBAJADORA VISITÓ LA CIUDAD Y SE REUNIÓ CON AUTORIDADES.

"La idea sería seguir estrechando esta relación, tanto con alguna ciudad en específico que le interesaría a Valparaíso, como con México".

dad en específico que le interesa a Valparaíso, como con nosotros, con México. Básicamente, eso es lo que estamos buscando.

PATRIMONIO CULTURAL

- México es reconocido a nivel mundial por el resguardo y cuidado de su patrimonio cultural. Valparaíso es una ciudad patrimonial declarada por la Unesco; sin embargo, en los últimos años se ha notado un deterioro en la ciudad que puede poner en peligro esta categoría. ¿Cómo ve usted esta situación y qué medidas adopta México en esta materia que pudiesen replicarse en la Ciudad Puerto?

- Bueno, regularmente México tiene una ley nacional, que es de la protección del patrimonio cultural. Siempre se ha mantenido esa ley y ha permitido que se mantengan tanto los edificios co-

mo el patrimonio inmaterial de nuestro país. Entonces, hay una protección por ley y eso facilita evidentemente que haya un mayor cuidado. En Valparaíso no debería ser menos. Valparaíso yo creo que es uno de los patrimonios más importantes de Chile, sobre todo porque es una de las ciudades que tenemos como mayor referente cuando hablamos de Chile desde el extranjero. Valparaíso, obviamente, por las cárceles, el puerto, lo que significa Pablo Neruda, en fin, creo que eso es fundamental.

- Valparaíso está postulando a ser sede de la Secretaría del Acuerdo por la Conservación y uso Sostenible de la Biodiversidad. Ya se tiene el apoyo del presidente de Francia. ¿México apoyaría esta postulación?

- Bueno, yo creo que eso ya lo determinaría el gobierno de México propiamente, nosotros no podemos determinar ni adelantar ese tipo de posicionamientos por el momento.

BARRERAS ARANCELARIAS

- Pasando a un tema internacional, el gobierno de Donald Trump ha apuntado a poner barreras

"Valparaíso yo creo que es uno de los patrimonios más importantes de Chile, sobre todo porque es una de las ciudades que tenemos como mayor referente cuando hablamos de Chile desde el extranjero".

arancelarias a sus países limítrofes como México y Canadá. ¿Cómo afecta esto a su país y qué consecuencias podría traer para otros países de Latinoamérica como Chile?

- Nuestra Presidenta (Claudia Sheinbaum) ha declarado mucho sobre este tema. Nosotros estamos protegidos por un Tratado de Libre Comercio y el diálogo que se ha hecho con Estados Unidos ha sido de lo más respetuoso. Entonces, en este momento no hay ningún peligro que nos preocupe por el tema de las barreras arancelarias. En el caso a nivel internacional, yo creo que eso ya depende de cada uno de los países y sus diferentes relaciones con Estados Unidos.

- ¿Qué otras actividades tiene presupuestadas realizar en la Región de Valparaíso y en otras zonas del país?

- Pues pensamos ir a la ciudad de Concepción, que es ahí donde tenemos nuestro consul honorario, que es donde también está nuestra comunidad mexicana. Con ellos también celebraremos varias actividades de carácter educativo, nos acercaremos igual a las universidades. Y bueno, ahí estamos generando proyectos más de carácter científico y tecnológico, abriendo todas estas posibilidades, sobre todo que nos interesa desde México. Queremos ir también al norte de Chile, un poco para explorar nuestra comunidad, porque allá nos hace falta también algún representante de México.